

GT 5. Religión, Espacio Público y Conservadurismos en América Latina

Coordinadores: Claudia Dary Fuentes (Universidad de San Carlos), Mónica Ulloa Gómez (Universidad de Costa Rica), Erick Paz González (Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad Autónoma de Barcelona).

- **SESIÓN 1. Martes 23 de 15:00 a 17:30 hs. Salón 214 Edificio Central**

1. ***Ciberantifeminismos, redes e ruas: estudo do primeiro Clube Antifeminista do Brasil***

Tabata Pastore Tesser (Universidad de São Paulo, Brasil - USP)

Resumen

Esta comunicação pretende analisar os antifeminismos cristãos tendo como objeto o primeiro Clube Antifeminista inaugurado em 2018, no Brasil, pela deputada estadual de Santa Catarina e presbiteriana, Ana Campagnolo (Partido Liberal). Por meio da metodologia netnográfica e participação no curso, o trabalho buscará analisar o antifeminismo religioso enquanto campo cultural em expansão durante a coligação conservadora do país, refletido tanto na interação no espaço público como na apropriação de ferramentas de engajamento digital para o recrutamento de jovens para o discurso e ativismo religioso antigênero. O estudo pretende empregar o conceito de ciberantifeminismos como categoria analítica para investigar as estratégias de audiência religiosa e disputas de políticas públicas de teor familista, adotadas em espaços de formação antigênero no ambiente digital e no parlamento brasileiro.

2. ***Católicos reaccionarios, redes digitales y esfera pública en Brasil***

Emerson Sena (Universidad Federal de Juiz de Fora, Brasil)

Resumen

En esta comunicación pretendo comprender el reaccionarismo de los católicos brasileños en el siglo XXI. Con base en metodología bibliográfica e investigaciones empíricas realizadas en redes sociales, sostendré que la derecha católica es, en realidad, una secta del catolicismo, o algo similar. Utilizaré perfiles digitales de sacerdotes católicos y laicos como una de las fuentes de investigación. Grupos católicos reaccionarios activos en las redes sociales y en el parlamento defienden un catolicismo inexpugnable, antimoderno, implicados en guerras morales (antiaborto, contra el matrimonio homosexual, anticomunista) y muy presentes en la esfera pública. En este catolicismo hay una mezcla entre antiguas herencias reaccionarias y lenguajes mediáticos modernos. Sin embargo, no es posible entender la fuerza reaccionaria católica en Brasil si no tomamos en cuenta el nuevo contexto del capitalismo neoliberal-financiero, las plataformas digitales y la subjetividad maquínica. El resultado de la interacción entre el catolicismo reaccionario y el nuevo contexto socioeconómico-digital es una forma religiosa resistente al diálogo y narcisista. Hay una subjetividad que articula la fe religiosa en un pasado romantizado y la acción político-pública con un único fin: cambiar el futuro en una especie de repetición de un pasado idealizado por estos grupos.

3. “Soy la nieta de los cristeros que no pudieron matar”: pánico moral y polarización estratégica digital en la construcción de líderes provida”

Erick Paz González (Universidad Nacional Autónoma de México - UNAM / Universidad Autónoma de Barcelona - UAB)

Resumen

El confinamiento por la Covid-19 coincidió con un aumento en la actividad digital conservadora en general y provida en particular (Paz-González, 2022). A partir de ello realicé un seguimiento sociodigitales para identificar los marcos de interpretación que dan forma a los núcleos discursivos en redes sociodigitales englobados en: posicionamiento desde la batalla cultural, lucha contra la ideología de género (con énfasis en los matrimonios homoparentales y la cuestión trans), anti-feminismo, anti-comunismo (que se equipara a la izquierda, al progresismo y al socialismo) y respaldo a los valores cristianos identificados como tradicionales. Estos temas se ven impulsados por dos conceptos: el pánico moral (Cornejo-Valle & Pichardo, 2017) y la polarización estratégica (Ortega Ortiz et al., 2022). Ambos han logrado construir enemigos que no necesariamente existen en una persona u organización, pero sí como discursos poderosos que dotan de sentido a su actuar. Con lo anterior, he observado como la cuestión provida va más allá del aborto y se consolida como una agenda política con líderes, marcos y discursos identificables, donde el mundo cristiano resalta desde los conservadurismos cristianos, el catolicismo tradicionalista y grupos e iglesias protestantes y evangélicas de corte fundamentalista. Esto ha permitido el auge de liderazgos sociodigitales que, además de impulsar una nutrida actividad en diferentes plataformas, se conviertan en referentes dentro y fuera de ellas. De esta forma se presenta una tipología de organizaciones y líderes provida en función a su raíz ideológica religiosa o no religiosa, donde destaca el uso del discurso biomédico, legal, moral y de movilización. Además de profundizar en cómo esto orienta la construcción de los marcos y discursos mencionados.

● **SESIÓN 2. Miércoles 24 de 11:30 a 13:00 hs. Salón 214 Edificio Central**

1. Nuevas legitimaciones políticas sobre viejas raigambres religiosas: miradas cruzadas entre América y Europa

Francisco Javier Fernández Vallina (Universidad Complutense de Madrid, España)

Resumen

Una de las novedades de las últimas décadas en el panorama de las formas dominantes de la globalización es, sin duda, el apogeo del patrón neoconservador en el ámbito político, que trata de legitimar su ascenso político en arcaicas formas de concepción, expresión y actividad religiosas, lejos en no pocas ocasiones de los procesos de normalización y convención secularizadora de raíz ilustrada y moderna. El trumpismo en USA, Bolsonaro en Brasil y sus ejemplos análogos en la otra América siguen complemente manifiestan también gravemente en los Conflictos de Rusia-Ucrania o Israel-forman parte de un contexto global convulso, entre Ucrania y Gaza, extendiéndose al resto del Cercano Oriente, África o la propia India. Nos proponemos, en consecuencia, acercarnos a un análisis aproximativo y comparativo de datos sociológicos relevantes -y con particular atención a las miradas cruzadas entre Europa y América- sobre cuatro aspectos fundamentales: a) el creciente impacto y repercusión política y social del citado

fenómeno desde una comunicación de masas con mensajes populistas de dualidad social y moral alimentados por hermenéuticas religiosas fundamentalistas, b) la legitimación de un neomercantilismo consumista y excluyente a partir de “teologías de la prosperidad” o análogas; c) el uso de políticas y liderazgos autoritarios de reconstrucción patriótica e identitaria de legitimación religiosa; y d) analogías y diferencias en ámbitos geopolíticos al respecto.

2. Los evangélicos, la agenda moral y el proceso electoral de Guatemala en 2023

Claudia Dary Fuentes (Universidad de San Carlos, Guatemala)

Resumen

La ponencia expone el proceso de las Elecciones Generales en Guatemala en el 2023, en donde resultó ganador el partido Movimiento Semilla. El proceso se caracterizó por una extrema judicialización y por gran oposición mediática por parte de net centers y de varias iglesias neo pentecostales y pentecostales las que armaron una campaña negra dirigida a azuzar el fuego del pánico moral. Según la oposición conservadora, el ahora presidente y la vicepresidenta del país representaban una amenaza para las familias y las tradiciones cristianas de los guatemaltecos. La ponencia tiene el objetivo de analizar los discursos de los medios de comunicación y las redes sociales como base para explicar las motivaciones de algunos pastores e iglesias que se convirtieron en aliados de partidos políticos y sectores empresariales enfrentados a los resultados de la primera y segunda vuelta electorales y que se conocen como el “pacto de corruptos”. Estos sectores de la derecha, el Ministerio Público y algunos liderazgos religiosos buscaron en repetidas ocasiones anular las elecciones. Esta situación puso en jaque a la democracia misma y sería incomprensible sin una descripción analítica, aunque breve, de los dos periodos de gobierno anteriores: las presidencias de Jimmy Morales (2016-2019) y de Alejandro Giammattei (2020-2024) las cuales, desde el inicio de sus gestiones se atrincheraron con sectores religiosos ultraconservadores que se movían dentro y fuera del gobierno. La ponencia aborda las lógicas detrás del conservadurismo y las múltiples respuestas de la ciudadanía.

3. Lo dicho y lo hecho: los discursos conservadores de los político-evangélicos en Costa Rica

Mónica Ulloa Gómez (Universidad de Costa Rica, Costa Rica)

Resumen

La participación religiosa en el espacio público y político costarricense no es un fenómeno de las últimas décadas, por el contrario, su retrospectiva histórica nos puede llevar hasta el siglo XIX. No obstante, en la actualidad dicha injerencia se ha consolidado como un tema de estudio, en especial por la participación de diferentes grupos y liderazgos pertenecientes al movimiento evangélico y protestante en la política partidaria del país. Esto ha provocado que se estudie su acción política (y religiosa) en Costa Rica, pasando por una multiplicidad de aristas que componen este fenómeno de estudio. Como parte de esa variedad temática, el objetivo de esta ponencia es analizar los discursos (conservadores) parlamentarios de dos diputados evangélicos en el periodo legislativo 2010-2014, siendo estos Justo Orozco y Carlos Avendaño; así como el discurso político-religioso de Fabricio Alvarado Muñoz, candidato a la campaña presidencial del 2018 por

parte del PRN y ahora líder del Partido Nueva República (PNR), presente en su libro “Cristianos en la política”, editado en octubre de este mismo año. Los tres casos como representantes de los denominados partidos políticos evangélicos.

● **SESIÓN 3. Miércoles 24 de 15:00 a 17:30 hs. Salón 214 Edificio Central**

1. Unión Familia: la emergencia del conservadurismo religioso en Colombia

Bibiana Astrid Ortega Gómez (Pontificia Universidad Javeriana, Colombia)

Resumen

Desde las elecciones nacionales de 2022 en Colombia un nuevo actor político religioso hizo presencia: Unión Familia una facción dentro del Partido Conservador Colombiano presentó candidatos y eligió un Representante a la Cámara y un senador. En las elecciones locales de 2023 esta facción presentó candidatos y eligió a 27 candidatos para alcaldías, diputaciones, concejalías y ediles. Con un discurso provida y nacionalista este grupo de orientación católica ha liderado la conformación de la bancada provida y se ha convertido en un grupo de presión que, como parte de la oposición, enfrenta las reformas sociales presentadas por el gobierno Petro. Esta ponencia quiere abordar de manera exploratoria la relación entre política y religión esta vez desde el ángulo de una facción católica como manifestación del neoconservadurismo religioso. Para cumplir con el objetivo, se realizará una exploración del desempeño legislativo de los dos congresistas de la organización política.

2. La Derecha Conservadora Radical en el Perú: Una dialéctica negativa entre religión y política

Marco Antonio Prieto Caso (Pontificia Universidad Católica del Perú)

Resumen

El Perú tiene una historia particularmente conservadora en América Latina debido a que primero, se instaló uno de los virreinos más poderosos de la época colonial; luego, surgió un “republicanismo” con cincuenta años sucesivos de gobiernos militares; y en las últimas décadas se experimentan más períodos autoritarios que democráticos. En ese sentido, el Perú ha heredado instituciones que reproducen culturas conservadoras como condición de posibilidad que detonan en el espacio público cada vez que resurge un discurso de derecha conservadora radical. Ello sucedió hace cinco años con la emergencia de varios liderazgos políticos que articularon la política con la religión como plataforma al poder. De esa manera, la dialéctica negativa entre cultura política-religiosa y los surgimientos de discursos populistas develan el contexto conservador en el Perú. Por ello, esta ponencia tiene como objetivo presentar el impacto del discurso político-religioso conservador del partido político Renovación Popular en el Perú en los últimos cinco años. Para ello, en primer lugar, se presentará las condiciones conservadoras en el Perú; en segundo lugar, se analizará el desarrollo histórico de la instrumentalización política de lo religioso del líder del partido; finalmente, se analizará el impacto del discurso conservador del partido político al contexto político-religioso peruano.

3. "Evangelismo contemporáneo en el Área metropolitana de Buenos Aires: análisis de la emergencia, impacto y proyección de organizaciones emergentes."

Ana Carnero (Universidad de Buenos Aires, Argentina)

Resumen

En el marco de un proyecto de investigación sobre la gestión estatal de la diversidad religiosa en el AMBA (UBACyt n° 20020220300171BA), observamos la emergencia de consejos pastorales que agrupan iglesias evangélicas antes dispersas en la localidad de Moreno (Pcia. de Buenos Aires) y que a partir de dicha unificación solidifican interacciones con el gobierno local y con otras agencias, visibles en oficinas de culto municipales. El objetivo es analizar, por un lado, las razones de la emergencia de los consejos pastorales: qué dinámicas y procesos se dieron cita en el campo evangélico en la última década y que hicieron posible este fenómeno. Por el otro, identificar la incidencia pública de esta nueva configuración político- religiosa: qué demandas presentan, qué tipo de interacciones mantienen con los representantes de los gobiernos locales, federaciones evangélicas y otros credos; cuáles son los objetivos de su proyección pública. En términos metodológicos, el abordaje se realizará a partir de los testimonios de pastores y el análisis de material bibliográfico disponible (estatutos, boletines, comunicados oficiales). A partir de nuestros hallazgos buscamos aportar al campo de estudios sobre la proyección política evangélica en la Argentina reciente y de manera más general, a la reflexión sobre la pluralización del campo religioso y sus consecuencias políticas.

● **SESIÓN 4. Jueves 25 de 11:30 a 13:00 hs. Salón 214 Edificio Central**

1. "O sionismo cristão: expressões do conservadorismo político e religioso na América Latina"

Brenda Carranza Poveda (Universidade do Rio de Janeiro - UERJ, e Universidade de Campinas - UNICAMP)

Resumen

O conflito armado deflagrado em 7 de outubro de 2023, no território de Israel e na Faixa de Gaza, revelou a complexidade de um confronto que se arrasta desde a fundação do Estado de Israel (1948). Na guerra estabelecida, a dimensão religiosa desempenha um papel importante, tanto para o judaísmo quanto para o cristianismo, entre outras coisas, por sua capacidade de legitimar as políticas expansionistas do governo de ultradireita de Israel. No caso do cristianismo, especificamente setores conservadores evangélicos, existem certas interpretações teológicas que enfatizam como a salvação e a segunda vinda de Cristo estão atreladas ao destino do povo judeu. Além disso, eles nutrem um imaginário bíblico sob a promessa de que quem abençoar a Israel será abençoado e quem o amaldiçoar será amaldiçoado. Além disso, esses religiosos associam ideologicamente o terrorismo e a esquerda política, manifestam seu desconhecimento histórico do conflito e disseminam desinformação sobre a realidade vivenciada pela população envolvida. Baseados numa interpretação sobre a herança da Terra Santa, alguns evangélicos declaram seu apoio irrestrito ao governo de Israel e se mobilizam politicamente para angariar apoios diplomáticos nacionais e internacionais. É esse ativismo pró-Israel que nesta exposição exploraremos como sionismo cristão e, a partir

de dados coletados em pesquisa comparativa no Brasil e na Guatemala, discutiremos a correlação entre conservadorismo religioso e direita política.

2. “Quod sacrum est, etiam profanum: Reajustes del conservadurismo en la Iglesia Universal del Reino de Dios.”

Gerardo Hernández Gómez (El Colegio de México, México)

Resumen

La Iglesia Universal del Reino de Dios, surgida a finales de la década de 1970 en Brasil, fue de las primeras organizaciones pentecostales de la llamada “tercera ola” que, al introducir nuevos elementos como el marketing, medios de comunicación masiva, una estructura litúrgica completamente teatralizada, etc., conformaba el claro síntoma de las mutaciones incipientes en el campo religioso de ese país, pero que luego se trasladarían a otras regiones del mundo. Silveira (2000),¹ en este sentido, nos menciona que ella en realidad no constituye una iglesia, sino un movimiento religioso inédito, pues representa, más que la mercantilización de la fe, la “religiosización” de la lógica empresarial. No obstante, también es importante notar que, dentro de su oferta religiosa, hay una agenda de valores que oscilan entre conservadores y liberales, los cuales se encuentran ejemplarmente expuestos y sistematizados en sus diversos periódicos, revistas, folletos e incluso cómics distribuidos a los fieles. Esta contradicción, sin embargo, es perfectamente funcional a la IURD, pues le permite generar mecanismos flexibles para ajustarse a diversos contextos sociales. Por esa razón, cabe dar cuenta de las estrategias de difusión, persuasión, articulación y adaptación de esta iglesia, tomando como punto de referencia al caso de México y sus diferencias con respecto a otras zonas geográficas, como Argentina, Brasil o Uruguay. Semejante tentativa se aprecia Silveira, L. (2000). Teatro, Tempo y Mercado: Comunicación y marketing de los nuevos pentecostales en América Latina. Ecuador: Ediciones Abya-Yala. como la oportunidad para construir debates en torno a alternativas religiosas que no han sido suficientemente exploradas en la actualidad, aun cuando posean una fuerte injerencia en la esfera pública.

3. Do legado ultramontano ao (neo)conservadorismo católico: uma análise comparada do conservadorismo e extremismos católicos no Brasil

Vanessa Carnielo Ramos Gomes (Universidade Estadual de Goiás, Brasil)

Resumen

O conservadorismo católico teve início de fato em um importante processo de resistência à modernidade, ainda entre os séculos 18 e 19, a partir de um movimento teológico e eclesiológico chamado de “ultramontanismo”. Ali, todavia, dentre as muitas formas de resistência ao mundo moderno e suas transformações, estava presente uma enfática defesa do papa e de sua autoridade sobre o poder civil. Já nos tempos atuais, o conservadorismo católico passa por um processo bastante distinto, ainda que centrado na resistência a valores modernos e a liberdades com eles alcançados ao longo do século 20. Dentre as muitas diferenças encontra-se a resistência não rara ao pontífice quando este incorpora valores ideológicos entendidos como “progressistas”. Na esteira desta discussão, o presente projeto de pesquisa tem por objetivo analisar o estado atual do conservadorismo católico em comparação com seu surgimento no século 19. Para tanto, tomamos como recorte de pesquisa o âmbito nacional (Brasil) e regional (Goiás) das

últimas duas décadas, tendo como objeto de pesquisa duas comunidades religiosas católicas abertamente conservadoras: Montfort Associação Cultural (em nível nacional) e Obra dos Santos Anjos (nível regional); e duas consideradas extremistas: Associação Internacional Arautos do Evangelho (em nível nacional) e Instituto Missionário dos Filhos da Paixão (nível regional).

4. *Ativismo religioso conservador no Brasil: a atuação da Associação Nacional de Juristas Evangélicos*

Péricles Andrade y Ronaldo Sales (Universidade Federal de Sergipe, Brasil)

Resumen

Esta pesquisa aborda o ativismo na esfera pública da Associação Nacional de Juristas Evangélicos (ANAJURE), com destaque para seu estratégico protagonismo político/religioso através das articulações com instituições que atuam na esfera pública brasileira, suas intervenções conservadoras e fundamentalistas nessa esfera através das Frentes Parlamentares Evangélicas. A partir do conceito de religião pública, o trabalho busca compreender esse ativismo no âmbito dos princípios da pluriconfessionalidade constituídos na laicidade brasileira, que não implicaram no questionamento mais radical do papel das religiões na arena pública, tendência recorrente em parte significativa da América Latina. Partimos da perspectiva de que foram instituídas no Brasil concepções móveis e situadas de laicidade em que prevalece o reconhecimento desse regime “nunca combatido ou negado de forma explícita” pelas instituições e agentes religiosos, a partir da atuação na arena política tomando como referência o ativismo religioso público.

● **SESIÓN 5. Jueves 25 de 15:00 a 17:30 hs. Salón 214 Edificio Central**

1. *Hacia una conceptualización y caracterización del activismo religioso en América Latina*

Benjamin Ronaldo Bazan Joaquin (Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM), Perú)

Resumen

En los últimos años, la población religiosa a nivel de Latinoamérica se ha organizado y movilizado en oposición al avance de los derechos sexuales y reproductivos (DSR) como uno de sus principales áreas de incidencia; utilizando símbolos y discursos religiosos han incidido en la vida pública y en las políticas de Estado, siendo dirigidos principalmente por miembros de las jerarquías eclesiásticas y por dirigentes de organizaciones civiles con influencia religiosa. Múltiples investigadores y estudiosos se han dado a la tarea de analizar estas formas de activismo religioso conservador, generando una cantidad considerable de bibliografía al respecto; sin embargo, otros sectores religiosos (entre ellos iglesias, comunidades de creyentes, colectivos, agrupaciones entre otros) también se han alzado para cuestionar el accionar de sus correligionarios conservadores y para defender la ampliación de los DSR, inclusive llegando a utilizar sus creencias religiosas para justificar y argumentar en pro de estos derechos. Es este segundo grupo de actores religiosos los que han recibido menor cabida dentro de la producción científica. Por tanto, por medio de la presente revisión narrativa o de la literatura se busca

conceptualizar y caracterizar a las dos formas de activismo religioso: el activismo religioso conservador y el activismo religioso progresista.

2. "Disputas por la libertad religiosa en el espacio público transnacional latinoamericano: el caso del Informe sobre "Libertad de Religión y Creencia" de la CIDH"

Nicolás Panotto (Otros Cruces, Chile)

Resumen

El Sistema Interamericano se ha transformado, durante los últimos 10 años, en un campo de disputa y visibilización de grupos religiosos neoconservadores, especialmente de expresión evangélica. Los espacios de incidencia van desde los diálogos de sociedad civil hasta la Corte Interamericana y el lobby entre misiones permanentes. Esta ponencia tiene por objetivo delinear algunas de las características de la incidencia pública de grupos neoconservadores en clave transnacional, analizando sus configuraciones internas, narrativas y articuladoras, a partir de las modalidades de participación interna y sus ecos en acciones en distintos países de la región. Tomaremos como ejemplo el lanzamiento del Informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) "Libertad de Religión y Creencia. Estándares Interamericanos" (Febrero 2024) para identificar los puntos de tensión en la comprensión de la libertad religiosa, sea desde el proceso interno a la Comisión en su confección como también desde la reacción de varias redes y organizaciones en el momento en que el informe fue publicado.

3. Disputas por las sexualidades de las adolescencias en torno a la propuesta de ley del Pin parental en México

Karina Buendía Sánchez (Universidad Nacional Autónoma de México, México)

Resumen

En las últimas dos décadas, el Congreso de la Nación tuvo en Argentina un rol histórica e internacionalmente trascendente en materia de legislación de género y derechos sexuales y reproductivos. Resultan de específico interés los emblemáticos debates por la Ley de Matrimonio Igualitario (2010), Ley de Identidad de Género (2012) y Ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo (2020). En esos procesos institucionales, públicos, de difusión nacional e interpelación colectiva, los movimientos religiosos se volvieron visibles como pretendidos y protagónicos interlocutores de la conversación social a través de la intervención discursiva como acción pública. Sus minoritarios pero crecientes representantes en las bancas del Poder Legislativo, así como sus lobbistas en la escena pública y la negociación intramuros pugnaron por la absoluta desestimación de esas pretendidas ampliaciones de derechos. Resulta de valor histórico, epistemológico y político el análisis crítico de esos discursos en torno a las dinámicas semióticas de pretensión de autoridad, de imposición argumental del dogma religioso en el ámbito del debate y de participación activa en la disputa por la definición hegemónica en el espacio público de las categorías constitutivas de sentido colectivo.

4. El rol de la interlocución religiosa en la escena parlamentaria argentina en la disputa por la legislación en materia de derechos sexuales, reproductivos y de género

Constanza Gutiérrez Casas (Universidad Nacional de Córdoba)

Resumen

En las últimas dos décadas, el Congreso de la Nación tuvo en Argentina un rol histórico e internacionalmente trascendente en materia de legislación de género y derechos sexuales y reproductivos. Resultan de específico interés los emblemáticos debates por la Ley de Matrimonio Igualitario (2010), Ley de Identidad de Género (2012) y Ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo (2020). En esos procesos institucionales, públicos, de difusión nacional e interpelación colectiva, los movimientos religiosos se volvieron visibles como pretendidos y protagónicos interlocutores de la conversación social a través de la intervención discursiva como acción pública. Sus minoritarios pero crecientes representantes en las bancas del Poder Legislativo, así como sus lobbistas en la escena pública y la negociación intramuros pugnar por la absoluta desestimación de esas pretendidas ampliaciones de derechos. Resulta de valor histórico, epistemológico y político el análisis crítico de esos discursos en torno a las dinámicas semióticas de pretensión de autoridad, de imposición argumental del dogma religioso en el ámbito del debate y de participación activa en la disputa por la definición hegemónica en el espacio público de las categorías constitutivas de sentido colectivo.

5. Sacralizando o Pacto de San José: usos da Convenção Americana de Direitos Humanos por parlamentares religiosos no Brasil

Bruno Curtis Weber (Universidade Federal do Espírito Santo, Brasil)

Resumen

Propõe-se analisar as variações de significados pelas quais passou a Convenção Americana de Direitos Humanos, com especial enfoque na apropriação de alguns de seus dispositivos promovida por políticos vinculados a denominações cristãs nas últimas legislaturas brasileiras. Aprovada em 1969, a Convenção confere peso normativo às diretrizes inscritas na Declaração de Bogotá, de 1948, servindo de profilaxia contra eventuais reincidências de violações dos DDHH. Para os países que enfrentaram ditaduras civis-militares, a adesão à Convenção teve, sobretudo, o sentido de salvaguarda dos direitos violados neste período. Tanto que os aceites foram depositados no exato ano do cabo das ditaduras – à exceção do Brasil, que levaria sete anos entre o restabelecimento da democracia e a adesão à norma. Contudo, ao longo das três últimas legislaturas (2011 – 2022), parlamentares brasileiros vinculados a denominações cristãs vêm instrumentalizando dispositivos da Convenção à luz de suas cosmovisões próprias, especialmente para se contraporem à interrupção da gravidez (Art. 4o), ao casamento homoafetivo (Art. 17) e para defenderem o ensino público confessional (Art. 12). Conclui-se que existe um uso sistemático da norma para a defesa de posições conservadoras na esfera político-institucional, a partir de interpretações que fazem convergir os dispositivos legais com os valores religiosos particulares dos atores.